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АВТОМОБИЛИСТАМ  
ПРИДЕТСЯ ПОДВИНУТЬСЯ 

Наш город вступил на путь общемировой тенденции «пешеходы 
и велосипедисты в приоритете», и пути назад нет
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ВЫЖИЛ ПОСЛЕ УДАРА МОЛНИИ
Иркутянин Евгений Александров рассказал журналисту нашего 

еженедельника, что чувствует человек, ставший живым громоотводом
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Все началось с того, что в первом 
часу ночи на улицах города сотрудники 
патрульно-постовой службы заметили 
автомобиль «ВАЗ-2113», совершавший 
резкие маневры. Началась погоня, 
в результате которой водитель «ВАЗа» 
приехал на парковочную площадку 
«ЯркоMолла». К тому времени на ней 
уже собралась большая компания 
на машинах: молодые люди устраивали 
дрифт-состязания, слушали музыку 
на большой громкости и распивали 
спиртное.

— Так называемая дискотека в рай-
оне ТРЦ «ЯркоMолл» устраивается 
не впервые, — рассказал «Иркутску» 
Юрий Ильенко, инспектор по особым 
поручениям отдела информации и обще-

ственных связей ГУ МВД России по Ир-
кутской области. — Только с начала года 
составлено уже 400 протоколов в отно-
шении водителей, которые дрифтовали 
на этой парковке, причем 89 человек 
из этого числа были пьяны. И тусуются, 
разумеется, они под громкую музыку. 
В ту ночь, например, они притащили 
на парковку специальный звуковую си-
стему, состоящую из восьми активных 
колонок, усилителя и генератора. Стади-
он можно было, образно говоря, «прока-
чать» с помощью этой аппаратуры!

Неудивительно, что в эту же ночь 
от жителей Октябрьского округа в по-
лицию поступило 15 сообщений с заявле-
нием о непрерывно и громко звучащей 
музыке, исходящей с парковки торгового 
центра. Хулиганы веселились вовсю, 
а появление экипажа ГИБДД, который 

преследовал «ВАЗ-2113», еще больше 
раззадорило дебоширов. Они мешали 
проезду патрульного автомобиля и не-
цензурно выражались в адрес полицей-
ских. Когда водитель «ВАЗа» вместе 
с пассажиром выскочили из машины 
и начали бегать от сотрудников ДПС, со-
бравшиеся на парковке снимали погоню 
на видео и веселились, выкладывая все 
это тут же в соцсети.

Когда нарушителя все-таки задержа-
ли, его соратники стали активно препят-
ствовать сотрудникам ДПС оформлять 
протокол, не давали увезти его в отдел 
полиции. Одни окружили патрульную 
машину и начали водить хоровод, другие 
танцевали перед капотом. Все это сопро-
вождалось гоготом и отборными матами. 
Чуть позже на место приехал еще один 
экипаж ГАИ, а также сотрудники ППС, 

однако разгулявшиеся молодые люди 
продолжали хамить полицейским.

— На следующий день была про-
ведена проверка, — продолжает Юрий 
Ильенко. — Были установлены 33 чело-
века, которые подозреваются в наруше-
нии правил дорожного движения и в не-
повиновении законным требованиям 
сотрудникам полиции. Часть из них при-
знали свою вину и извинились перед по-
лицейскими и горожанами. Часть своей 
вины не признает. Трое самых активных 
помещены в спецприемник. На штраф-
стоянку были отправлены семь машин — 
у них имеются признаки перебитых но-
меров (также на этих семи автомобилях 
сорок два административных протокола, 
в том числе и за езду в пьяном виде).  

Наверняка многие иркутяне 
видели кадры, разлетев-
шиеся по социальным се-

тям горожан на минувшей неделе: 
в ночь на 4 сентября группа моло-
дых людей устроила беспорядки 
на парковке возле ТЦ «ЯркоMолл». 
Они распивали спиртные напитки 
и дрифтовали под очень громкую, 
непрерывно звучащую музыку. 
А когда на «вечеринку» приехали со-
трудники ГИБДД, участники сходки 
начали плясать на крышах машин, 
водить хоровод вокруг автомобиля 
ДПС, бегать от сотрудников, поли-
вая их бранью. Все это выглядело 
отвратительно, чрезвычайно нагло 
и вызвало у пользователей социаль-
ных сетей единодушную поддержку 
сотрудников полиции и крайний 
негатив в отношении веселящихся 
молодчиков.

С прохожими на улицах города беседовала Наталья Федотова.  
Фото автора

Максим, помощник 
мастера в сфере 
бурения

Согласен с вами, все это 
от скуки и отсутствия каких-
либо забот. Впрочем, для мо-
лодых людей такое состояние 
естественно. Хорошо, что для 
них уже делают спортивные 
площадки, где они могут 
себя занять. Думаю, что надо 
и площадки для занятий эк-
стремальными видами спорта 
создавать.

Дарья, 
преподаватель 
английского языка

Не думаю, что это связано 
с отсутствием свободного 
времени. Некоторые люди, 
наоборот, именно так после 
тяжелого рабочего дня ищут 
способ расслабиться. К со-
жалению, иногда это выходит 
за все рамки приличия. По-
ведение этих иркутян в дан-
ном случае, конечно, ничего 
не оправдывает. Такого не-
уважения к городу и сотруд-
никам правопорядка быть 
не должно.

Арина, студентка 
педагогического 
института

Я приехала в Иркутск 
из города Зима, и у нас такие 
сходки очень часто проис-
ходят. К счастью, таких вопи-
ющих ситуаций еще не было, 
но горожанам они тоже ме-
шают. Не могу с вами не со-
гласиться: все это происходит 
потому, что отдельным лич-
ностям нечем заняться. Их 
поведение, уверена, осужда-
ют все нормальные граждане. 
Нарушать закон и издеваться 
над людьми нельзя!

Иван, 
предприниматель

ТРЦ «ЯркоМолл», дей-
ствительно, постоянное место 
тусовки молодежи. В этот 
раз, думаю, ребята слишком 
увлеклись и вышли за рамки 
дозволенного. Считаю, что 
такие истории никого не кра-
сят. А чтобы подобное не по-
вторялось, нужно работать 
не с последствиями, а с при-
чинами этого поведения. 
Следует воспитывать детей 
и подростков, создавать для 
них перспективные рабочие 
места и достойно платить 
за работу.

Елена, инженер
Да, скорее всего, им просто 

нечем заняться. Возможно, 
надо выделить для них спе-
циальное место, чтобы они 
не на стоянках и парковках 
ездили, а в отведенных для 
этого местах. Молодым ведь 
хочется развлекаться, так 
было и так будет. При этом, 
конечно, надо заниматься 
воспитанием подрастающего 
поколения, иначе подобное 
будет повторяться.

«ЭТО НЕУВАЖЕНИЕ К ГОРОДУ»
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «Мы в редакции «Иркутска» 

считаем, что по ночам дебоширят те, у кого нет работы, учебы, семьи, в общем, 
важного дела в жизни. А вы как считаете?»

«БАСТА, КАРАПУЗИКИ, КОНЧИЛИСЯ ТАНЦЫ!»*  
С парковки «ЯркоMолла» изгнаны дрифтеры, любители очень громкой музыки  

и плясок на автомобилях

Окончание на стр. 12

Кадры с видео в сети «Инстаграм» о происшествии на парковке у «ЯркоMолла» ничего, кроме возмущения, 
не вызывают. Редкий случай, когда иркутяне как один объединились в социальных сетях, крайне резко осуждая 
молодежь, пытавшуюся унизить сотрудников полиции. Разумеется, им это не удалось: трое зачинщиков 
беспорядков получили по 10 суток ареста, в отношении остальных составлены административные протоколы
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С ПРИВИВКОЙ И НА «ЛАДЕ-ГРАНТА»
Автомобиль среди вакцинированных горожан выиграла иркутянка 

Апханова Бэлла Юрьевна!

Горожане наслышаны о масштабных стройках 
новых школ: перед Иркутском стоит задача обеспе-
чить выполнение указа президента страны по пере-
воду школ на учебу в одну смену. «Но о текущем и 
капитальном ремонте существующих школ мы тоже 
не забываем», — мэр города Руслан Болотов рас-
сказал журналистам «Иркутска», что «в этом году в 
результате конкурсных процедур образовалась эко-
номия — около 28 миллионов рублей. Их потратили 
на замену окон, установку малых архитектурных 
форм, ремонт санузлов, штукатурку и покраску стен 
в образовательных учреждениях». 

А всего в этом году на капитальные и текущие ре-
монты образовательных учреждений выделили 255 
миллионов рублей — 232 миллиона из муниципаль-
ного бюджета, 23 миллиона из областной казны. 

Именно в рамках софинансирования деньги были 
направлены на ремонт четырех пищеблоков в шко-
лах № 11, 12, 43 и 65. Обновили столовую школы  
№ 20. Проводится реконструкция пищеблока в шко-
ле № 14: там полностью закуплено новое технологи-
ческое оборудование.

Большое внимание уделено организации антитер-
рористической защищенности: в 4 школах провели 
монтаж пожарной сигнализации, в 17 учреждениях 
отремонтировали эвакуационные выходы и по-
жарные лестницы, еще в двух запланирован ремонт 
ограждения. 

В рамках программы энергосбережения в 9 об-
разовательных организациях Иркутска электросве-
тильники заменены на светодиодные, установлены 
датчики движения, обновлена электропроводка. 
В школе № 31 и детских садах № 55, 97 и 156 отре-
монтировали кровлю.

На реконструкцию школьных спортивных площадок 
и стадионов направили более 40 миллионов рублей.

— Мы продолжим делать все необходимое, что-
бы дети учились, а педагоги работали в достойных 
условиях. Совместно с правительством региона нам 
удалось получить финансирование по национально-
му проекту «Образование», — сообщил мэр Руслан 
Болотов.

Илья Спирин

НЕ ТОЛЬКО СТРОИМ, НО И РЕМОНТИРУЕМ
Многое можно сделать на 250 миллионов рублей — такую сумму 

в этом году получил Иркутск на ремонт школ и детсадов

Директор и заведующий кафедрой 
неврологии Иркутской государственной 
медицинской академии последипломного 
образования, доктор медицинских наук, 
заслуженный врач РФ, профессор Владимир 
Шпрах в преддверии выборов в Госдуму, 
которые пройдут с 17 по 19 сентября 
2021 года, назвал категории граждан, 
которые могут голосовать на дому

ГОЛОСОВАТЬ ДОМА 
— БЕЗОПАСНО  
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Заслуженный врач России 

Владимир Шпрах рекомендует 
людям из группы риска 

голосовать на дому

По словам Владимира 
Викторовича, предстоящие 
выборы депутатов 

Государственной думы (17, 18, 
19 сентября) — важное для страны 
политическое событие, и свое 
избирательное право люди могут 
реализовать с учетом состояния 
здоровья или семейной ситуации. 
Владимир Викторович Шпрах — 
не только известный российский 
ученый, невролог, но и председатель 
Общественной палаты Иркутской 
области. Почетный гражданин 
Иркутской области советует 
избирателям воспользоваться 
возможностью проголосовать на дому 
и отметил, что в законе широко 
обозначена такая категория граждан.

«Я бы порекомендовал людям, находя-
щимся в группе риска по здоровью (граж-
данам старше 60 лет, лицам, имеющим хро-
нические заболевания, а также беременным 
женщинам), в первую очередь позаботиться 
о своем здоровье и заранее подать заявле-
ние о голосовании на дому», — резюмиро-
вал Владимир Шпрах.

Те же рекомендации относятся к избира-
телям, которые не могут прийти в избирком 
из-за инвалидности или по уходу за други-
ми людьми, в том числе детьми.

«Ни в коем случае нельзя идти в места 
скопления людей, если чувствуете признаки 
недомогания — температуру, озноб или ка-
шель. Эта рекомендация касается в принци-
пе любой ситуации», — подчеркнул доктор.

Голосование вне помещения («на дому») 
предусмотрено для тех избирателей, кото-
рые по уважительной причине не смогут 
прибыть в помещение для голосования. Воз-
можность голосования вне помещения по за-
кону предусмотрена по следующим при-
чинам: состояние здоровья, инвалидность, 
уход за больным человеком, маленьким ре-
бенком, иные уважительные причины.

Чтобы проголосовать на дому, избира-
телю нужно подать письменное заявление 
(устное обращение) о голосовании на дому 
до 13 сентября в участковую избирательную 
комиссию по месту регистрации.

Члены участковой комиссии 17, 18 или 
19 сентября придут к избирателю, который 
подал такое заявление, для голосования.

Людмила Измайлова
Фото igmapo.ru

Внимательные читатели «Иркутска знают, 
что с начала августа в городе шел розыгрыш 
призов среди вакцинированых жителей. Ак-
цию «Вакцинация — это жизнь!» запустила 
«Комсомольская правда» при поддержке адми-
нистрации Иркутска. За практически полтора 
месяца было разыграно множество призов: USB-
флеш-карты объемом 16 ГБ, портативные акку-
муляторы, блютуз-гарнитуры, сертификаты от 
«Комбината питания», сертификаты в детскую 
молочную кухню, книги, билеты в театр и другие 
полезные вещи. Но главным и самым ожидае-
мым оставался розыгрыш автомобиля — белой 
Lada Granta 2021 года выпуска.

Имя обладателя суперприза стало извест-
но вечером 9 сентября, когда верстался этот 
номер еженедельника «Иркутск», который 
вы держите в руках! Это Апханова Бэлла 
Юрьевна.

С удовольствием поздравляем  
победительницу, желаем здоровья!

Вот она, машина, в ожидании новой хозяйки! Напомним, при‑
нять участие в акции могли только жители Иркутска стар‑
ше 18 лет, имеющие постоянную или временную прописку 
в областном центре и прошедшие полный курс вакцинации 
от COVID‑19
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Дорожный ремонт на улице Гор-
ной вызвал широкое обсуждение 
среди горожан. Многим не понра-
вилось решение проектировщиков 
«откусить» часть проезжей части, 
чтобы обустроить двойной тротуар. 
Одна его полоса предназначена для 
пешеходов, вторая для велосипе-
дистов, между ними газон.

Почему важно обустраивать ве-
лосипедные дорожки именно та-
ким образом, объяснила Наталья 
Красильникова из НКО «Город-
ские проекты», которая приехала 
на встречу с Русланом Николаеви-
чем на велосипеде (кстати, деятель-
ность этой некоммерческой орга-
низации направлена на то, чтобы 
Иркутск стал удобнее для жизни 
горожан):

"
— Нужно быть 
отчаянным, чтобы 
передвигаться 
по иркутским дорогам 
на велосипеде. Мне 
сигналят автомобили, 
прижимают. 
А на тротуарах возникает 
конфликт с пешеходами, 
которые двигаются 
непредсказуемо, я боюсь 
их задеть. 

Поэтому велосипедистам нужна 
отдельная дорожка с разделителем, 
как здесь, на Горной. Это нормаль-
но, что некоторые люди сейчас 
недовольны, не принимают измене-
ния в сторону комфорта пешеходов. 
Все города через это прошли.

Первую обособленную велодо-
рожку в Иркутске сделали три года 
назад — она тянется вдоль улицы 

Декабрьских Событий на 1,5 км 
и пользуется большой популярно-
стью. В этом году отдельные велодо-
рожки обустраивают на улице Гор-
ной и проспекте Маршала Жукова. 
Ради этого проезжую часть сужают 
до минимального норматива — 7 ме-
тров — и меняют схему парковки.

— Вдоль Горной будет запрещена 
парковка, после ремонта появятся 
соответствующие знаки. Мы оста-
вим карманы всего для 8–9 машин. 
А больше и не надо: здесь в двух 
шагах большая парковка возле ТЦ 
«Карамель» и еще планируется 
многоуровневая, — заместитель 
мэра — глава комитета городского 
обустройства Роман Орноев уверен, 
что права и автомобилистов, и пе-
шеходов не будут нарушены.

Тем не менее у такого решения, 
как появление в городе велодорож-
ки, нашлись оппоненты. Так, к об-
суждению вопроса о ее строитель-
стве на улице Горной подключилась 
местная жительница: «Кто вообще 
делал этот проект? Вы считали, 
какое количество велосипедистов 
проезжает здесь в течение месяца? 
И какое количество транспорта?»

— Вы поймите: теперь город 
будет симбиозом для водителей, 
велосипедистов и пешеходов. 
И приоритет — у пешеходов и вело-
сипедистов, — мэр Иркутска Руслан 
Болотов был вежлив, но тверд в сво-
ем желании доказать необходимость 
сделать Иркутск «пешеходным».

Почему иркутянка так противит-
ся широким тротуарам и велодо-

рожкам, выяснилось довольно бы-
стро: здесь, на улице Горной, у нее 
свое автотранспортное предприятие 
— то есть парковка для больших 
и средних автобусов. Глава города 
тактично дал ей понять, что авто-
парку не место в историческом ядре 
Иркутска.

— Мы пока не ограничиваем 
въезд автомобилей, но со време-
нем и к этому придем. Поэтому вам 
нужно думать о подборе новой пло-
щадки. Понимаю, вы радеете за ав-
тобусы и свой частный бизнес, а мы 
— за людей, — подчеркнул Руслан 
Николаевич.

В обсуждении принял участие 
и урбанист, популярный блогер 
и организатор велозаездов в Иркут-
ске Дмитрий Салко.

— У горожан возникает ре-
зонный вопрос: зачем мы делаем 
кусок велодорожки из ниоткуда 
в никуда? Но это ведь пока. В бу-
дущем мы предлагаем эти куски 
объединять. У нашего сообщества 
«ВелоИркутск» есть перспектив-
ный план развития велодорожек 
для Иркутска, мы передадим его 
в администрацию, — пообещал 
Дмитрий Салко. — Кстати, в этом 
году ремонтировали улицу Франк-
Каменецкого, и там тоже была за-
планирована велодорожка. Но ее 
не сделали. Почему?

— К сожалению, ширина не по-
зволила. Нам бы не удалось обес-
печить безопасность самих вело-
сипедистов, а ведь это превыше 
всего, — объясняет Роман Орноев. 
— Кроме того, здесь деревья удалось 
огородить, а там пришлось бы спи-
ливать, что недопустимо.

Общественники обратили вни-
мание: раз уж на Горной строят 
велодорожку, то логично поставить 
и велопарковку. Возможность уста-
новки монолитной, антивандальной 
конструкции участники сообще-
ства «ВелоИркутск» проработают 
с подрядчиком.

— Мы постепенно начнем уби-
рать автомобили из центра, — пояс-
нил Руслан Болотов. — Если сейчас 
закупить общественный транспорт 
и поставить его в те же пробки — 
никакого эффекта не будет. Поэто-
му мы действуем пошагово: сейчас 
делаем первые выделенные полосы 
для автобусов, в следующем году 
займемся обновлением состава, за-
тем создадим перехватывающие 
парковки и в конце концов огра-
ничим въезд личных автомобилей 
в центр. Некоторым сложно согла-
ситься с этой концепцией. Но такова 
общемировая тенденция, и Иркутск 
не должен быть исключением.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Придет время 
и исторический центр 
Иркутска станет 

территорией, относительно 
свободной от большого 
количества автомобилей — 
с широкими тротуарами, 
велосипедными дорожками, 
полосой для общественного 
транспорта, платными 
парковками. Первые шаги 
на пути к идеальной городской 
модели уже сделаны: в ходе 
ремонта на улице Горной 
и проспекте Маршала Жукова 
часть проезжей части отдали 
пешеходам и велосипедистам. 
У такого смелого решения 
нашлись не только 
сторонники, но и противники. 
Поэтому в минувшую 
среду мэр Руслан Болотов 
прямо на ремонтируемой 
Горной поговорил и с теми, 
и с другими.

АВТОМОБИЛИСТАМ  
ПРИДЕТСЯ ПОДВИНУТЬСЯ

На улице Горной проезжую часть сужают ради пешеходов и велосипедистов

БУДЕМ КРУТИТЬ ПЕДАЛИ
Велодорожка уже есть на улице Декабрьских Событий. Прямо сей-

час создаются дорожки для велосипедистов на Горной и проспекте 
Жукова. В будущем велодорожки появятся на смежных улицах (Бай-
кальской, Софьи Перовской, Подгорной) и соединятся в единую сеть.

Вот так будет выглядеть двойной тротуар на Горной в Иркутске: одна полоса
для пешеходов, вторая для велосипедистов, между ними разделительная 
полоса. Наш город вступил на путь общемировой тенденции «пешеходы 
и велосипедисты — в приоритете», и пути назад нет

Иркутянка Наталья Красильникова из НКО «Городские проекты» приехала 
на встречу с мэром Русланом Болотовым на улицу Горную, где сейчас 
идет создание велодорожки параллельно с пешеходным тротуаром, 
на велосипеде
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Нынешний дорожный сезон вы-
дался сложным — не повезло с по-
годой. Тем не менее в Иркутске 
по национальному проекту «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» ремонтируется 
22 участка общей протяженностью 
22 км. На улицах Каландаришви-
ли, 7-й Советской, 2-й Батарейной, 
Гашека, Шмидта, Профсоюзной 
и в Космическом переулке работы 
уже завершены. На улице Франк-
Каменецкого осталось нанести 
разметку, в переулке Восточный 
— устранить мелкие замечания. 
Но к этим объектам у иркутян во-
просов нет — в первую очередь всех 
интересует путепровод на улице 
Джамбула, парализовавший со-
общение с Ленинским районом.

— Недоумение вызывает тот 
факт, что мост перекрыт, но, про-
езжая мимо, водители никого из ра-
бочих не видят. Но главное, что 
всех интересует, — когда откроют 
хотя бы одну полосу. Обещали ведь 
в сентябре, — передает вопросы 
от своей 212-тысячной аудитории 
Альберт Туманов, руководитель па-
блика «ДТП 38RUS».

— Я понимаю претензии авто-
мобилистов, но напомню, что кон-
тракт был рассчитан до 2023 года 
включительно, мы и так идем 
со значительным опережением 
графика, — подчеркнул Руслан Бо-
лотов. — Подрядчик, АО «Дорож-
ник», действительно неоднократно 
сдвигал сроки по открытию полосы, 
но на это есть объективные причи-

ны. В проекте не был учтен ряд ра-
бот — подрезка припусков элемен-
тов пролетного строения. И поэтому 
стальные конструкции, которые 
пришли с завода вовремя, мы вы-
нуждены дорабатывать при монта-
же. Почему дорожников не видно? 
Потому что часть из них работает 
в нижней части моста, часть — в па-
латке наверху, где идут сварочные 
работы по торцеванию швов. На се-
годняшний день объем выполнен 
на 63 %, скоро начнется укладка ас-
фальта, подготовка откосов, монтаж 
ограждений. Ввести в эксплуатацию 
первую половину путепровода под-
рядчик обязуется до 30 сентября.

А в это время иркутяне уже за-
дали много вопросов по следую-
щему проблемному объекту: «За-
чем сузили дорогу в Солнечном?», 
«Как парковаться теперь возле 
школы?» Руслан Болотов пояснил, 
что это сделано ради безопасности 
пешеходов:

— Водители привыкли останав-
ливаться прямо на «зебре», возле 
школы, что, конечно же, недопусти-
мо. Поэтому парковочные карманы 
сделаны до и после перехода. Кроме 
того, это позволило нам проложить 
вдоль залива велодорожки, о кото-
рых давно просили жители. До кон-
ца года они появятся.

— Люди спрашивают, есть ли 
какая-то общая концепция развития 
транспорта в Иркутске? Планиру-

ются развязки, кольцевые? — пере-
дает от лица подписчиков Альберт 
Туманов.

— Через центр города, рассчитан-
ный на пятьдесят тысяч жителей, 
у нас сейчас ежесуточно проходит 
почти миллионная (!) маятниковая 
миграция, — отвечает глава города. — 
Естественно, центральная часть горо-
да не справляется. Единственный воз-
можный вариант — создание системы 
обходов, а фактически — кольцо во-
круг Иркутска, которое позволит по-
падать в разные районы города, минуя 
центр. Проектирование уже ведется, 
это сложная и кропотливая работа.

— Кроме того, чтобы максималь-
но снизить маятниковую миграцию, 
мы строим и запускаем большие 
школы в Луговом, Хомутово и Гра-
новщине, — добавил губернатор 
региона Игорь Кобзев. — Помимо 
обходов Иркутска проектируются 
развязки внутри города: Лермон-
товская, Байкальская, Маратовская.

— Финальный проект Лермон-
товской развязки мы увидим уже 
в начале следующего года, — уверен 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — 
Она будет сделана по типу «клевер» 
с отсутствием светофоров, узких 
«горлышек» и выделенными поло-
сами для общественного транспор-
та. Пропускная способность транс-
портного узла после реконструкции 
увеличится в 2,5 раза. После этого 
приступим к проектированию Бай-

кальского кольца. Там появится 
двухуровневая развязка, которая по-
зволит попадать с улицы Байкаль-
ской на проспект Маршала Жукова 
напрямик. Будет ли это эстакада 
или подземный тоннель, решат про-
ектировщики в зависимости от рас-
положения коммуникаций.

На Маратовской развязке когда-
то, согласно генеральному плану, 
предполагался мост с выходом на по-
селок им. Кирова. Впоследствии его 
исключили. Сейчас проектировщики 
прорабатывают транспортный кар-
кас и приходят к выводу, что мост 
там все-таки нужен.

— А что с Академическим мо-
стом? В комментариях многие ин-
тересуются насчет него, — обратил 
внимание Альберт Туманов.

— Ремонт на мосту закончим 
осенью, работы идут с опережени-
ем графика, — объясняет Руслан 
Николаевич. — Напомню, что у нас 
была жесткая позиция по этому 
объекту: делаем не только сам мост, 
но и подходы к нему, ограждения.

А вот ремонт дорожного полотна 
на плотине ГЭС, о чем настойчиво 
спрашивали участники прямого 
эфира в комментариях, переносится 
до следующего сезона. Дело в том, 
что в 2022 году энергетики будут 
вскрывать часть кровли машинного 
зала для проведения технологиче-
ских работ и однозначно заденут 
проезжую часть. Поэтому сейчас 
администрация города, руководство 
ГЭС и подрядчик пришли к следую-
щему соглашению: в этом году дорогу 
приведут в нормальное состояние, 
а полноценный ремонт сделают после 
вскрытия машинного зала. Кстати, 
за этот объект подрядчик не получит 
денег до тех пор, пока не выполнит 
всю «работу над ошибками».

Вопросы, которые губернатор 
и мэр не успели прокомментиро-
вать во время прямого эфира, раз-
умеется, не останутся без ответа: 
в следующем номере «Иркутска» 
горожане получат информацию 
по проблемам, которые озвучили. 
Более того, уже скоро, в октябре, 
пройдет следующая онлайн-встреча 
в «Инстаграме»: власть и горожане 
опять поговорят напрямую.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова,  

из архива редакции

6 сентября в социальной 
сети «Инстаграм» прошел 
прямой эфир, на котором 

встретились губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев, мэр Иркутска Руслан 
Болотов, министр транспорта 
и дорожного хозяйства 
региона Максим Лобанов, 
руководитель паблика «ДТП 
38RUS» Альберт Туманов 
и горожане — пользователи 
сети. Подписчики непрерывно 
отправляли вопросы, 
а представители власти 
отвечали на них в режиме 
реального времени.

ПОГОВОРИЛИ С МЭРОМ НАПРЯМУЮ
В минувший понедельник вечером многие иркутяне, застрявшие в пробках по пути 

домой, смогли обсудить эти самые пробки с руководителями города и области

ПЕШЕХОД ВАЖНЕЕ АВТОМОБИЛЯ
«Везде при реконструкции 

дорог мы сейчас предусматри-
ваем их расширение, но в цен-
тральной исторической части 
города сделать это невозмож-
но. И не нужно, потому что 
мы должны думать о пешехо-
дах. Посмотрите на практики 
крупных городов мира: они в 
первую очередь ориентируют-
ся на комфортное передвиже-
ние пешком, общественным 
транспортом, велосипедом, а не на то, чтобы 
в центре пролегала магистраль со скоростью 
80 км/час. Да, придется убирать часть парко-
вок в центре. Да, придется пересаживаться на 
общественный транспорт. Поэтому назрела 
реформа общественного транспорта», — это 
сообщение мэра Руслана Болотова во время 
прямого эфира в «Инстаграм» стало, на взгляд 
редакции «Иркутска», красной нитью страте-
гии Иркутска в системе «Город и его дороги».

На снимке фоторепортера «Иркутска» Валентина Карпова видно, что основные работы на реконструк‑
ции путепровода на Джамбула ведутся внизу, а не на проезжей части. В этом и есть ответ на вопрос 
горожан «Почему не видно рабочих, есть ощущение, что ничего не делается?» Это не так. Часть бригад 
работает в нижней части моста, часть — в палатке, где идут сварочные работы по торцеванию швов

А это Трактовая, которую расширят до шести полос уже в этом году. Две из 
них будут выделены для общественного транспорта — впервые в Иркутске. 
Все это позволит избежать пробок; также будет расширена проезжая часть 
Иркутного моста с четырех до шести полос (его ремонт планируют закончить 
в 2022 году, то есть с опережением графика на несколько месяцев)
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— Квадраты — одно из любимых мест стихий-
ного отдыха горожан. Неприятно думать о том, 
что весь это мусор оставили после себя мои зем-
ляки, но доказательства налицо. Хочется верить, 
что тех, кто уносит свой мусор после отдыха, 
все-таки больше, — говорит Евгений Стекачев. 
— С другой стороны, отрадно видеть столько не-
равнодушных людей, которые заботятся об окру-
жающей среде и нашей природе: в Иркутске 
на участие в акции записались 450 человек.

— Я уже не в первый раз участвую в уборке 
мусора в районе озера Квадрат. К сожалению, его 
не становится меньше. Почему мы так варварски 
относимся к своему городу, к своей земле? Но ра-
дует, что с каждым годом количество волонтеров 
становится все больше — больше ответственных, 
активных, неравнодушных людей, — подчер-
кивает глава города Руслан Болотов. — Сегодня 
в субботнике участвовали даже первоклассники, 
которые пришли с родителями. Надеюсь, такие 
экологические проекты постепенно изменят со-
знание горожан. Ведь чисто не там, где убирают, 
а там, где не мусорят.

Евгений Стекачев вручил благодарственное 
письмо руководителю энергетического бизнеса 
компании En+ Group Михаилу Хардикову за под-
держку волонтеров, помощь и вклад в развитие 
добровольческих движений, реализацию со-

циальных проектов, а также за плодотворное 
сотрудничество с думой Иркутска и муниципаль-
ными органами власти. Также поощрили за попу-
ляризацию и сопровождение волонтерской дея-
тельности в Иркутске специалиста департамента 
коммуникационных и социальных проектов En+ 
Group Екатерину Яковлеву.

— Волонтерский проект «360» существует уже 
одиннадцать лет. За это время мы пробовали разные 
форматы и активности. Тысячи волонтеров собира-
ли и сортировали мусор, строили и восстанавливали 
экологические тропы, сажали деревья, занимались 
благоустройством туристических зон. Мы помогали 

заповедникам, очищали пещеры и дно Байкала. 
Эти усилия дали свои плоды: нашему примеру по-
следовали многие, все новые и новые добровольцы 
присоединяются к экологическому волонтерскому 
движению, — отметил Михаил Хардиков.

В этом году волонтеры убирали мусор и благо-
устраивали территории сразу в нескольких го-
родах — в Иркутске, Братске, Усть-Илимске. Все 
собранные отходы направлены на специальные 
предприятия для дальнейшей переработки.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

Так же, как все: волонтер Руслан Болотов 
(на фото слева) и волонтер Евгений Стекачев 
утром в прошлую субботу убирали территорию 
на озере Квадрат. Вместе с мэром города 
и председателем думы Иркутска в проекте 
«360», организованном компанией En+ Group, 
участвовали экологически сознательные 
иркутяне. За день уборки собрали почти 900 
мешков мусора

НОВОСТИ ДУМЫ

Волонтерский проект «360», 
организованный компанией En+ 
Group, поддержали мэр Иркутска 

Руслан Болотов и председатель городской 
думы Евгений Стекачев. Вместе 
с добровольцами они участвовали в уборке 
и сортировке мусора на озере Квадрат. 
Одновременно акция проходила и в других 
территориях города. На полуострове вдоль 
улицы Иркутной убирали и сортировали 
мусор, а в районе реки Ушаковки (вдоль 
рынка «Знаменский») и на острове Конном 
высаживали деревья — кустарники миндаля 
трехлопастного, дерна белого, спиреи 
японской, клена гиннала и живую изгородь 
пузыреплодника калинолистного.

ПОЧИСТИЛИ КВАДРАТЫ 
В Иркутске прошло несколько экологических акций, 

приуроченных ко Дню озера Байкал

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Волонтеры посадили 770 саженцев, собрали 189 

мешков обычного мусора и 694 мешка с металлом, 
пластиком, стеклом (общим весом 736 кг).

— Во время моего приема граж-
дан в региональной общественной 
приемной председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева 
от жителей микрорайона Примор-
ский поступило коллективное обра-
щение по этой проблеме. Совместно 
с депутатом от этого избирательного 
округа Ростиславом Белых организо-
вал рабочий выезд на место, чтобы 
оценить ситуацию, — рассказывает 
Евгений Стекачев. — По результатам 
совещания на месте дали поручение 
комитету городского обустройства 
разработать проект пешеходного 
зонирования, чтобы дети могли без-
опасно добираться до школы по ули-
цам Бродского, Салацкого и Касатки-
ной. После подготовки проекта дума 
города примет решение о финанси-

ровании необходимых мероприятий 
за счет средств бюджета города.

Упомянутым улицам, как счита-
ют участники выездного рабочего 
совещания, также требуется ре-
монт дорог, необходимы парковки 
и пешеходные дорожки. По словам 
Ростислава Белых, на ул. Салацкого 
неисправен дренажный колодец, 
и после дождя на проезжей части 
образуется большая лужа. Он доба-
вил, что дети по пути в школу пере-
бираются через «большую воду» как 
обезьянки — цепляясь за прутья ре-
шетки, лишь бы не промочить ноги. 
Профильный комитет мэрии прове-

дет обследование, чтобы устранить 
и эту проблему.

— Из-за того, что нет тротуара, 
вода разливается на всю ширину до-
роги. Это доставляет жителям значи-
тельные неудобства. Считаю также 
необходимым ввести ограничение 
скоростного режима на улицах Брод-
ского и Салацкого, пока решается во-
прос с тротуарами, — сказал депутат.

Вместе с тем обсудили возмож-
ность строительства теплого перехо-
да между старым и новым корпусами 
школы № 64. Подходящие варианты 
рассмотрят на ближайшем заседании 
думской комиссии по вопросам гра-

достроительства, архитектуры и ди-
зайна. Еще одна проблемная точка 
— парковка возле поликлиники № 6, 
но решение об асфальтировании 
не принято. Парковку предлагает-
ся отсыпать гравием и разровнять. 
Участники выездного совещания 
осмотрели также двор на ул. Без-
бокова, 28/30, который в этом году 
отремонтировали по программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды». Он получил удовлетво-
рительную оценку.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Улица, по которой дети идут в школу № 64, требует тротуаров. Председатель думы города Евгений Стекачев, депутат 
Ростислав Белых и первый заместитель мэра Андрей Южаков на месте обсудили, как решить этот вопрос

НА УРОКИ — БЕЗ РЕЗИНОВЫХ САПОГ
Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев поручил разработать 

проект строительства тротуаров в районе школы № 64

Школа расположена 
в избирательном округе, 
который курирует 

депутат Ростислав Белых. 
Он неоднократно обращался 
в администрацию города с просьбой 
ликвидировать огромную лужу 
возле школы, а также обустроить 
тротуары для безопасности 
пешеходов. К сожалению, вопрос 
не сдвинулся с мертвой точки, 
и горожане напрямую обратились 
к председателю городской думы. 
Евгений Стекачев и первый 
заместитель мэра Андрей Южаков 
на месте обсудили решение этого 
острого вопроса.
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ХОРОШО ПРИЛОЖИЛИ РУКИ
Возле Дворца бракосочетания появился 

«Камень желаний» из самоцветов

У иркутских молодоже-
нов есть несколько обя-
зательных ритуалов 

в день свадьбы: повесить замок 
на кованую ограду Нижней 
Набережной, погладить зайца 
возле фигуры святых Петра 
и Февронии, а теперь наверня-
ка появится еще один — при-
ложить руки с обручальными 
кольцами к «Камню желаний» 
и помечтать. Исполнение 
желаний гарантировано, ведь 
арт-объект создан из редкого 
камня офикальцита, добытого 
в месторождении возле села 
Онот Черемховского района 
в предгорьях Восточного Сая-
на. Такой изысканный подарок 
преподнес Иркутску на 360-ле-
тие завод «Байкалкварцсамо-
цветы».

Символическая композиция «Сибир-
ские сердца» украсила площадь перед 
Дворцом бракосочетания на улице Де-
кабрьских Событий. Арт-объект состоит 
из двух частей: мозаичные сердца, выпол-
ненные в технике габиона (когда кусочки 
самоцветов заполняют форму и обтягива-
ются тугой сеткой) и крупный камень офи-
кальцит, на котором сделано специальное 
углубление для ладоней влюбленных.

В этом году на предприятии «Байкал-
кварцсамоцветы» отмечают «скромный 
55-летний юбилей», как говорит гене-
ральный директор, и по этому поводу 
сами вручают всем подарки.

— Получать приятно, но еще при-
ятнее дарить. Поэтому мы запустили 
в этом году две программы: «55 доб-
рых дел» и «Юбиляр — юбиляру», 
— рассказывает Александр Камошин, 
генеральный директор ОАО «Байкалк-
варцсамоцветы».— 55 добрых дел — это 

помощь детским домам, реабилитацион-
ным центрам, сельским клубам, школам 
и детским садам. Например, для детской 
коррекционной школы в Зиминском 
районе мы купили комплект видеообо-
рудования, в разных частях Иркутской 
области установили 5 арт-объектов.

А в рамках проекта «Юбиляр — юби-
ляру» недропользователи сделали 
Иркутску два неповторимых подарка: 
резной иконостас из сибирских само-
цветов, не имеющий аналогов в мире 
и установленный в церкви Преображе-
ния Господня, и арт-объект «Сибирские 
сердца», символизирующий крепкую 
любовь и вечную верность.

— Иркутск давно славится такими 
семейными традициями, как верность 
и поддержка. И самый яркий пример 
этого, конечно же, — декабристы и их 
жены, — отметил на открытии скульптур-
ной композиции начальник управления 
культуры администрации Иркутска Ан-
тон Чернышов. — В этом году наш город 
отмечает свое 360-летие и продолжает 
принимать символические подарки. «Си-
бирские сердца» неслучайно выполнены 
из офикальцита: во-первых, он считается 
камнем любви и защиты, а во-вторых, 
есть поверье, что офикальцит притягива-
ет вторые половинки. Так что теперь у на-
шего загса прибавится работы.

Кстати, арт-объект установили перед 
Дворцом бракосочетания еще летом, 
в День семьи, любви и верности. И, по сло-
вам сотрудников загса, ни одна пара моло-
доженов теперь не проходит мимо.

— У нас не служба записи актов, 
а служба счастья! И я рад, что здесь по-
явилось новое место притяжения сердец, 
— улыбается руководитель службы загс 
Иркутской области Валерий Митусов. 
— Влюбленные могут прийти подать за-
явление и загадать желание. А потом, 
уже сыграв свадьбу, убедиться, что оно 
сбылось, — и загадать новое.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова

ГОРОД И ГОРОЖАНЕГОРОД И ГОРОЖАНЕ

—  Тимофей, почему вы реши-
ли играть на улице, а не в ре-
сторане, к примеру?

— В ресторане от тебя ждут опре-
деленных песен, приходится играть 
то, что тебе неинтересно. Здесь ты 
ни от кого не зависишь, исполня-
ешь, что тебе по душе, и смотришь 
на реакцию людей. Если им нравит-
ся, то ощущаешь это эмоционально 
и финансово.
—  Не бывает такого, что 

у вас что-то не клеится или 
кто-то испортил настроение, 
и вы просто сворачиваетесь 
и уходите?

— Нет, я дисциплинированный. Раз 
пришел, надо отработать до конца.
—  Сколько часов в день 

играете?
— По-разному. В праздники — са-

мая работа, бывает и больше 10 часов. 
В обычные дни летом — с шести до де-
сяти вечера, а осенью с 10 утра до семи 
вечера. У меня практически нет выход-
ных. Если сильная непогода, я разучи-
ваю композиции с группой. Наверное, 
из всех стритовщиков Иркутска, а мо-
жет, и России, я играю больше всех.
—  Тяжело, наверное, столько 

часов подряд петь?
— Да, приходишь домой, словно 

на стройке камни таскал. Я работал 
на стройке, могу сравнивать. Сильнее 
всего устают не ноги и руки, а голосо-
вые связки.
—  Как восстанавливаетесь 

после такой трудовой вахты?
— Стараюсь хорошо отоспаться. 

Правда, часто не могу заснуть от пере-

возбуждения. За день мимо тебя 
проходят сотни людей с разными ре-
акциями и эмоциями. Все это потом 
крутится в голове. Помогает чтение. 
Люблю читать западную и русскую 
классику, например, Достоевского, 
Лескова, Куприна, Гессе.
—  Как подбираете репертуар 

— по своему вкусу или ориенти-
руетесь на публику?

— Выбираю красивые композиции, 
которые нравятся и мне, и публике. 
Многие произведения на улице просто 
нельзя сыграть. К примеру, рэп. Такая 
«суетная» музыка сложно восприни-
мается прохожими, ее предпочитают 
подростки, молодежь. А взрослые плате-
жеспособные люди любят классику рус-
ского рока. Выбор композиций зависит 
и от локации. Например, в ночном 130-м 
лучше играть более динамичную музы-
ку, на Урицкого, где все бегут по своим 
делам, — инструментальные зарисовки. 
Бывает, хозяева магазинов и кафе гонят 
нас оттуда, говорят, что мы им мешаем, 
даже вызывают полицию. Хотя со всех 
сторон орут громкоговорители, зазыва-
ющие в кафе, и это никого не напрягает. 
Набережная — наиболее комфортное 
в эмоциональном плане пространство. 
Здесь нужно выкладываться, играть 
разную музыку, чтобы «попадать» в на-
строение публики.
—  Кого из слушателей можно 

назвать самыми щедрыми?
— Иногда бабушка может тысячу 

положить, а порой за пять копеек 
тебе, как говорится, мозг вынесут. 
Требуют играть то одно, то другое. 
Таких обычно вежливо прошу отце-
питься. Однажды в 130-м квартале два 
мужичка заказывали сыграть Чижа. 
Потом они начали танцевать, сорвали 
с себя рубашки — оказалось, что они 
все в наколках. Так вот каждый из них 
кинул по пятитысячной купюре. 
Но это редкость. Кстати, чем меньше 
думаешь о деньгах, тем больше их по-
том обнаруживается в кофре (чехле 
от гитары. — Прим. авт.).
—  А на чем вы концентриру-

етесь во время выступления? 
Такое ощущение, что вы стара-

етесь не обращать внимания 
на слушателей во время игры…

— Я стараюсь правильно петь. 
Слежу за тем, чтобы не сбиваться 
с гитары. Мне проще, когда прохожие 
на меня не смотрят. От пристального 
внимания начинаю зажиматься, а ко-
гда музыкант скован, это сказывается 
на игре.
—  От вашего настроения, на-

верное, тоже многое зависит?
— Конечно, я же не магнитофон. 

У меня бывают такие дни, когда 
переживаю, перевариваю какую-то 
обиду, рефлексирую, задумываюсь: 
«Как ко мне сегодня Бог относится?» 
Но это проходит, когда я беру гитару 
и начинаю петь.
—  Как вы делите локации? 

Между музыкантами есть 
какая-то договоренность по по-
воду мест выступлений?

— Нет, кто раньше придет, тот 
и займет.
—  Получается, любой желаю-

щий, кто умеет петь и играть, 
может выйти на набережную, 
к примеру, и спеть?

— Да, было бы желание и умение. 
Играй, старайся, разучивай новые 
песни, и у тебя будут слушатели. Про-
фессиональные музыканты порой 
слушают, как мы играем, и говорят, 
что восхищаются нашим трудолюби-
ем. А однажды к нам подошли препо-
даватели из музыкального училища 
и предложили мне и моему напар-
нику поступить к ним без экзаменов. 
Но я отказался, на учебу просто бы 
времени не нашлось.
—  Как вы видите свое буду-

щее? Ведь играть на улице — не-
стабильное занятие.

— Предпочитаю об этом не думать. 
Просто каждый день беру инструмент, 
колонку и иду играть. У меня семья, 
двое детей. Жена учится в музыкаль-
ном училище. Моя работа — наш 
единственный источник дохода.

Екатерина Санжиева
Фото Валентина Карпова

«Я ЖИВОЙ ЧЕЛОВЕК,  
А НЕ МАГНИТОФОН»

Журналист «Иркутска» задал уличному музыканту все вопросы, которые 
крутятся у нас в голове, когда мы видим человека, поющего на улице за деньги

ТРУБАДУРЫ ИРКУТСКА
Уличный музыкант: образ жизни или вынужденный шаг?

Тимофей — лидер группы 
«Андеграунд» — стритует 
шесть лет. Играет 

в основном русский рок — кавер-
версии песен «Наутилуса», 
«ДДТ», «Пикника», «Короля 
и шута», «Би-2». За последние 
годы он заметно вырос как 
музыкант, расширил репертуар 
и приобрел свой небольшой фан-
клуб постоянных слушателей.

Иркутяне Николай и Рената Каргапольцевы в прошлую пятницу, 
3 сентября, дали друг другу клятву в вечной любви у камня «Сибирские 
сердца»: «Замечательная идея! Теперь все молодожены, выходя из загса, 
смогут оставлять здесь первые желания, первые мечты, первые эмоции. 
Все мы хотим верить в чудеса, поэтому и загадываем! Кстати, мы 
до последнего не знали, что наша свадьба совпадет с открытием арт-
объекта, так что получился приятный сюрприз»

«Камень желаний» из самоцве-
тов, установленный у Иркутского 
загса, уже стал местом притя-
жения. И не только у молодоже-
нов. Вот и официальные лица, 
присутствующие на церемонии 
открытия, тоже решили сфото-
графироваться «на счастье» и 
еще раз поздравить Александра 
Камошина (четвертый слева) 
за этот великолепный подарок 
городу, который сделало ОАО 
«Байкалкварцсамоцветы» в свой 
55-летний юбилей

На гитаре Тимофей научился играть само-
стоятельно. Однажды вышел с инструмен-
том на улицу просто ради веселой выходки. 
Потом периодически играл летом в каче-
стве подработки. Учился в Пединституте, 
работал охранником, а вечерами пел

Урицкого, микрофон, гитара и кофр — так выглядит рабочее место уличного 
музыканта. Тимофей рассказал «Иркутску», что прохожие по-разному реагируют 
на его творчество. «Могут отправить тебя работать в грубой форме: «Иди, парень, 
разгружай вагоны!» Обычно так говорят мужики с большими животами. Они никогда, 
по большому счету, не вкалывали, но считают себя хозяевами жизни. А настоящие 
работяги никогда не пристают с нравоучениями, они самые благодарные слушатели. 
Да и в целом нормальных людей у нас все-таки гораздо больше»

По словам самих уличных исполнителей, сегод-
ня в Иркутске постоянно играют 6–7 стритовщиков, 
использующих усилители звука. Есть еще молодежь 
с гитарами, студенты музыкального училища, которые 
выходят на улицу ради опыта работы на публике. Есть 
и совсем пожилые исполнители, играющие на бая-
нах и аккордеонах. Причем репертуар у них довольно 
разнообразный: от вальса «На сопках Маньчжурии» 
до композиций в стиле Heavy Metal.

Жесткой конкуренции, как в Москве или в других 
столичных городах, между иркутскими артистами нет. 
Они мирно делят между собой немногочисленные 
локации (Урицкого, бульвар Гагарина, 130-й квартал). 

Каждый играет свой репертуар и имеет своих слушате-
лей, конфликты с прохожими и полицией — редкость. 
Иркутяне в большинстве своем благодарные слушате-
ли, к уличным исполнителям относятся благосклонно. 
Казалось бы, играй, получай удовольствие и матери-
альную благодарность. Но так ли на самом деле безоб-
лачна жизнь стритовщиков?

Как сказал один из ветеранов иркутской уличной му-
зыки: «На улице есть один главный подвох: ты берешь 
ответственность за свою жизнь на себя. Мимо проходят 
сотни людей. Ты вроде выкладываешься. Но отклик 
находишь не всегда. Тогда ты спрашиваешь себя — что 
я тут делаю? Нужен ли я? Такие неприятные вопросы 
лезут в голову».

Да, уличные музыканты — вольные стрелки, они 
не зависят от контрактов и продюсеров. Но статус «сво-
боден» оборачивается и многими проблемами. Такие 
исполнители уязвимы психологически и не защище-
ны социально. В случае чего обратиться за помощью 
им не к кому. И далеко не каждый, умеющий играть 
и петь, сможет пройти испытание улицей — с разными 
людьми и разными неожиданностями.

На каком же уровне находится иркутская уличная 
культура? Нужны ли городу стритовщики? Какая у них 
миссия?

Их называют стритовщики 
(от английского слова street 
— улица). Стритование — это 

предназначение или вынужденный шаг? 
Какие у музыкантов отношения с властями 
и публикой? Почему они предпочитают 
свободу контрактам и обязательствам 
и стоит ли городской администрации взять 
артистов под свое крыло?

Как городские власти могут регулировать сферу уличной культуры? 
 Как, например, в Москве, где с 2016 года действует проект  
«Музыка в метро».

— Если смотреть на этот вопрос 
на примере опыта Москвы, то мы 

видим несколько проектов 
по работе с уличными музы-
кантами, — отвечает началь-
ник управления культуры 
администрации города Антон 
Чернышов. — Это направле-

ние курирует государственное 
бюджетное учреждение «Мо-

сковский продюсерский центр». 
Один из таких проектов, действи-

тельно, называется «Музыка в метро». 

Многие станции метрополитена обладают хорошей 
акустикой, через них проходит огромный поток 
людей. Но артисты должны соблюдать определен-
ные условия: выступления не должны превращаться 
в попрошайничество. Есть и интересные приме-
ры того, как такой формат становился стартовой 
площадкой для исполнителей. Например, известен 
случай, когда музыканты играли в метро, мимо 
проходил продюсер группы «Ленинград», послушал 
их и пригласил выступить на разогреве. Вместе они 
объехали полстраны. В Иркутске это направление 
только развивается. Мы готовы рассматривать вари-
анты поддержки уличных музыкантов.

Андрей Гедеон, музыкант
Стритование — часть жизни любого культур-

ного города. Чем более развит город, тем она 
интереснее и разнообразнее. Для музыкантов 
это не столько небольшой заработок, сколь-
ко возможность заявить о себе. В Иркутске, 
по сравнению с Европой и Москвой, эта куль-
тура пока совсем неразвита. Там это работа, 
временами шоу, которое интересно смотреть. 
Из стритовщиков вышли такие яркие музыкан-
ты, как Zaz, Leo Pellegrino. Так что и на улице за-
гораются свои звезды.

Илья Константинов, саксофонист
Я бы не стал выделять стритовщиков в от-

дельную категорию. По сути, они выполняют 
ту же функцию, что и музыканты, выступа-
ющие в концертных залах. Миссия у них 
важная — поднимать культурный уровень 
населения. Целевая аудитория уличных 
артистов гораздо шире, чем у других. 

А большинство прохожих, увы, не ходят 
в филармонию. Но среди уличных музыкан-

тов чаще встречаются маргинальные личности. 
Это обусловлено тем, что в этой сфере нет никако-

го контроля, заказчиков и требований. Артисты ведут себя, как им 
хочется, одеваются как придется. На улице гораздо тяжелее рабо-
тать, чем в студии или в зале, особенно зимой. Я наблюдал однаж-
ды, как саксофонист играл на морозе. Это страшнейшее испытание 
и для музыканта, и для инструмента. Поэтому многие «заряжают-
ся» алкоголем. Сочувствую таким людям. Вероятно, у них нет иного 
выбора.

Ирина Касьянова, 
директор Иркутской 
областной филармонии

Я не слушаю наших уличных 
музыкантов. Да, это город-

ская субкультура и без 
нее, наверное, не-

возможно предста-
вить современную 
жизнь… Другое 
дело — кто игра-
ет и как играет. 
У нас порой вы-

ступают студенты, 
которые не попадают 

ни в одну ноту. А ты 
вынужден это слушать, 

хотя хочется заткнуть уши. В Евро-
пе такое невозможно. Там специ-
альная комиссия от мэрии, в ко-
торую входят и музыканты, дает 
каждому исполнителю официаль-
ное разрешение на уличные кон-
церты. В Австрии, Франции, Герма-
нии исполнитель должен доказать 
свое право играть на публике.

Как-то в центре Вены мы увиде-
ли арфистку, выпускницу москов-
ской консерватории. Мы заслуша-
лись, так она великолепно играла. 
У нас же любой может поставить 
колонку и начать лабать. А тури-
сты ведь судят о городе в том числе 
и по уровню уличных артистов. 
Поэтому непрофессиональные ис-
полнители наносят ущерб имиджу 
Иркутска.

Екатерина Санжиева
Фото glagol38.ru, nevesta.info, irk.ru, Натальи Федотовой
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— Незадолго до этого похода я прочитал книгу 
Григория Федосеева «Смерть меня подождет» 
о героях исследования Восточных Саян, — расска-
зывает Евгений Александров. — В ней есть исто-
рия про человека, в которого ударила молния 
на горе. Он сильно обгорел, даже глаза выжгло… 
Сейчас я часто об этом думаю и понимаю, как 
сильно мне повезло!

О том, что такое походы, Евгений знает 
не только по книгам. Он уже много лет водит 
туристические группы по маршрутам самой раз-
ной сложности: до скальников Олхинского пла-
то, до Шумака. Более того — он ведет свой блог 
на YouTube, где рассказывает обо всех тонкостях 
походной жизни, и у него уже больше пяти тысяч 
подписчиков.

По профессии Евгений — тренер по универ-
сальному бою, причем занимаются у него как 
школьники, так и крутые бойцы спецназа. Он 
воспитал несколько чемпионов мира по разным 
видам единоборств и с 2010 года носит звание 
заслуженного тренера России. Разумеется, сам 
Евгений постоянно держит себя в форме, ведет 
здоровый образ жизни.

— В турпоходы ходим регулярно, — рассказы-
вает иркутянин. — И летом, и зимой. Это тоже 
своего рода воспитание, закалка характера. Учу 
таким образом своих воспитанников самостоя-
тельности и основам выживания.

Поход на Шумак — один из самых сложных. 
Причем насколько сложным он будет, объясняет 
Евгений, во многом зависит от погодных условий. 
А в этом году погода как раз не баловала.

— Мы вышли первого августа, группой в двад-
цать шесть человек, — вспоминает Евгений. — 
Со мной, кстати, впервые была вся моя семья: 
жена и дети — шестнадцать и одиннадцати лет. 
Еще когда до Шумака шли, часто шел дождь, дул 
холодный ветер, очень тяжело было идти.

Осложнялся маршрут и тем, что реки вышли 
из берегов. Одну из них — Эхе-Гер — туристы 
даже не смогли перейти вброд. Поток был такой 
мощный, что человека запросто могло унести. 
Пришлось форсировать этот участок на конях. 
Многим тяжело дался сам Шумакский перевал, 
некоторые участники похода даже плакали в до-
роге. Но Евгений упрямо вел всех вперед.

— В походе мы воспитываем волевые качества, 
— говорит Евгений. — Учим как раз не думать 
о том, чтобы сдаться, а искать способы преодо-
леть трудности. И это дает людям возможность 
поверить в себя. Мне, кстати, в походах так же 
тяжело, как и всем, тем более что я обычно несу 
бОльший груз. Главное — настроиться и пройти.

До Шумака группа благополучно добралась 
за три дня, туристы отдохнули возле источников 
и 11 августа вышли в обратный путь. Подошли 
к перевалу, переночевали возле озер и утром вы-
двинулись штурмовать гору. Евгений, как самый 
сильный, шел замыкающим. Он уже спускался 
с перевала, почти подошел к Эхе-Гер (той самой 
реке, которая не пускала их в начале пути), когда 
все и случилось.

— Сам момент удара не помню, — рассказыва-
ет Евгений. — Просто выключился, а когда  
очнулся, первое, что осознал — лежу на камнях, 
под тентом (дождь шел), а жена Ирина с меня 
кровь вытирает.

Уже сейчас Евгений удивляется, как быстро 
все произошло. С утра еще была хорошая погода, 
но на самом перевале небо затянули черные тучи, 
заморосил дождик, и где-то очень далеко раз-
носились удары грома. Казалось, гроза неблизко, 
даже молнии не сверкали…

— Первая мысль была — камень с горы летел 
и в голову мне попал, — продолжает Евгений. — 
Чувствую, что один глаз заплыл, не видит. Как 
оказалось позже, во время удара меня с силой 
швырнуло на камни, в результате чего я полу-
чил многочисленные переломы лицевой кости. 
И слух пропал. Жена даже думала, что я ее не уз-
наю, а я просто ее не слышал. Постоянно про-
валивался в забытье. Когда очнулся в очередной 
раз, понял, что переодевают.

От одежды туриста остались лишь лохмотья: 
молния порвала рюкзак, куртку, одну гачу на три-
ко и трекинговый ботинок (средние и высокие бо-
тинки с хорошо гнущейся подошвой, обычно их 
используют для походов. — Прим. авт.).

Молния, как стало понятно, вышла именно че-
рез ногу — на стельке было видно кровь, а на са-
мой подошве — рану. На голове обгорели волосы, 
сильные ожоги появились также на спине, груди 
и ноге. Из-за сотрясения мозга Евгений совер-
шенно не мог стоять, даже на коленях.

— Чувство беспомощности, — вспоминает он. 
— Это главное ощущение, которое преследовало 
меня в самые первые часы после удара. Пить по-
стоянно хотелось. В первую ночь еще вырвало 

кровью. Все испугались, подумали, что есть по-
вреждения внутренних органов. К счастью, это 
просто из-за переломов кровь в желудок затекла.

МЧС вызвал случайный свидетель произошед-
шего — еще один турист, у которого с собой ока-
зался спутниковый телефон. Но из-за сложных 
погодных условий спасатели не могли прилететь 
на вертолете, пришлось ждать, пока они доберут-
ся пешком. Молния попала в Евгения в час дня, 
а помощь подоспела только в два часа ночи. Рано 
утром начали эвакуацию, а к лагерю МЧС (в по-
селке Сухой Ручей в Слюдянском районе) вышли 
только в восемь вечера. Все эти 25 километров 
пострадавшего несли на носилках.

Уже в больнице Евгения комплексно обсле-
довали. Оказалось, молния буквально прошила 
его насквозь. Она вошла через голову и вышла 
через левую пятку. И при этом все переломы без 
смещения, а из серьезных повреждений — лишь 
нарушение слуха (возможное повреждение слу-
хового нерва). Сейчас Евгений уже лечится дома. 
На одно ухо он все еще не слышит, поэтому об-
щаться ему сложно.

— Кто-то считает, что молнию ко мне притяну-
ли железные вставки от рюкзака, — говорит он. — 
Врачи, конечно, говорят: то, что я выжил и не по-
лучил серьезных ожогов, — настоящее чудо. Сам 
я сперва сильно огорчился. Думал — ну что за не-
везуха! А теперь-то понимаю, что, наоборот, везу-
чий я! Поймал молнию и остался жив!

Уже в конце сентября Евгений надеется вер-
нуться к обычной жизни и к своей работе.

— И к походам, конечно! — восклицает он. — 
Я не представляю свою жизнь без этого. У нас 
в клубе уже тренировки начались. И дети тоже 
спрашивают — когда в поход пойдем? Я всем го-
ворю: «Скоро!»

Наталья Федотова
Фото из архива Евгения Александрова

ЗРЯ ГОВОРЯТ, ЧТО ЧУДЕС НЕ БЫВАЕТ 
Иркутянин Евгений Александров выжил после чудовищного удара молнии

Журналисты «Иркутска» видели 
всякое, нас трудно удивить: 
мы писали о мужественных 

поступках людей, о сбывшихся мечтах, 
о необыкновенных исследованиях 
и изобретениях, о том, как принимаются 
решения в кризисных ситуациях… 
Но историй, подобных той, что произошла 
с профессиональным спортсменом-
походником Евгением Александровым, 
припомнить не смогли! В середине августа 
на перевале Шумакском в него ударила 
молния. Разряд тока прошел сквозь тело 
насквозь от макушки до пяток, однако наш 
герой выжил! О том, что чувствует человек, 
ставший живым громоотводом, Евгений 
рассказал журналисту «Иркутска».

43‑летний иркутянин Евгений Александров — профессиональный спортсмен универсального 
боя, многократный призер областных и всероссийских соревнований. Горы — его вторая 
страсть. Кто знает, может, именно исключительная физическая подготовка помогла герою этой 
публикации выжить после чудовищного удара молнии?

Фото с места происшествия. На помощь к Евгению прибыли 
сотрудники МЧС из Кырена и Улан‑Удэ. Спасатели несли 
пострадавшего спортсмена на носилках больше двенадцати 
часов. Помогали друзья Евгения

Последствия удара. Молния разорвала куртку, 
трико и даже трекинговые ботинки. На фото 
видны следы крови — место, где вышла молния
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Старые светильники устарели 
не только морально: очень многие 
детали в их конструкции утеряны, 
поэтому местами их пришлось 
заменить на стандартные совре-
менные плафоны. Более того, 
в люстрах сломан механизм, по-
зволявший опускать их из-под по-
толка для обслуживания. Высота 
потолка (а это 11 метров) не по-
зволяла ни ремонтировать их, 
ни чистить.

Долгожданное финансирова-
ние было получено в этом году, 
а за изготовление люстр, их 
транспортировку и монтаж взя-
лась фирма из Санкт-Петербурга. 
Уникальные хрустальные изделия 
обошлись в три миллиона шесть-
сот тысяч рублей.

— Эскиз рисовали мы сами, — 
рассказывает Ирина Касьянова, 
директор иркутской областной 
филармонии. — Перед этим я пе-
ресмотрела невероятное количе-
ство люстр во всех концертных 
залах страны и мира. Хотелось на-
шему историческому зданию (оно 
построено еще в 1896 году) подо-
брать то, что гармонично впишет-
ся в него на долгие десятилетия. 
В результате мы взяли за основу 
классический дизайн светильни-
ков концертных залов филармо-
ний Вены и Санкт-Петербурга.

Александр Агеев, электромон-
тажник «Театрально-техниче-
ской корпорации», уже собирал 
разные софиты для концертных 
залов в других городах страны. 
Но иркутская люстра, признается 

он, самая сложная. На то, чтобы 
собрать один только ярус, уходит 
шесть часов. На монтаж одной 
люстры у сотрудников петербург-
ской компании ушло два дня. 
На свою работу они дают гаран-
тию от 2 до 4 лет.

Каркас новых люстр выполнен 
из латуни, в каждой — по три 
яруса, заполненных египетским 
хрусталем. Все три люстры оди-
наковые по размеру и весу, а их 
габариты строго вымерялись, по-
этому ремонт в концертном зале 
с уникальной акустикой можно 
смело отнести к ювелирному.

Специалисты отмечают: лю-
стры, которые сделали в Питере 
специально для Иркутской фи-
лармонии, отличаются особенной 
сложностью. Для них отдельно 
изготовили чаши, обода, декор, 
а также собрали вручную 700 це-
почек с хрусталем разной длины 
и огранки.

— Такие люстры вы в магазине 
не купите, — уверен Ренат Каю-
мов. — Они разработаны именно 
для этого помещения и только 
здесь способны так ярко играть 
и нежно рассеивать свет.

Еще одна особенность новых 
люстр в том, что они оснащены 
электрическими лебедками. Это 
позволяет опускать и поднимать 
их простым нажатием кнопки 
на пульте и делает эксплуатацию 
удобной. После того как лампа 
спустится (со скоростью, доста-
точной, чтобы не упали висячие 
элементы), к ней можно спокойно 
подойти, проверить проводку, це-
лостность хрусталя или поменять 
лампочки.

— Прежде зрители часто жа-
ловались на освещение нашего 
зала, — добавляет Ирина Влади-
мировна, — на то, что не хватает 
света. И это понятно, ведь на всех 
трех старых люстрах размещалось 
всего 24 лампочки. Теперь же их 
186! Уверена: теперь в зале будет 
по-настоящему светло.

Освещение зала, впрочем, — 
лишь часть большого ремонта. 
Летом здесь побелили концерт-
ный зал, поменяли цвет стен 
в фойе, обновили кабинеты, 
буфет, постелили новый паркет 
и покрасили сцену.

Монтаж новых 
люстр стал самой 
зрелищной частью 

косметического ремонта 
филармонии, который 
завершился на прошлой 
неделе. Репортерская группа 
«Иркутска» стала свидетелем 
этого исторического 
момента и убедилась: все 
три люстры — настоящее 
произведение искусства 
под стать старинному 
зданию XIX века. Не просто 
красивые, но еще и очень 
яркие: в каждой по 63 
лампы!

ЕГИПЕТСКАЯ СИЛА!  
Зал иркутской филармонии теперь будут украшать 

три четырехметровые хрустальные люстры  
из египетского хрусталя

Ренат Каюмов, инженер 
«Театрально‑технической 
корпорации» (Санкт‑
Петербург) рассказал 
«Иркутску», как непросто 
было установить новые 
люстры в филармонии. 
Все сварочные работы 
проводились на улице, 
а не на крыше, чтобы 
избежать пожара 
и повреждения стропил 
и крыши, и только потом 
все металлоконструкции 
понимались наверх. 
После с особой 
аккуратностью 
приходилось 
высверливать отверстия 
в потолке, буквально 
с хирургической
точностью выпиливать 
их тонкими сверлами 
с чердака

Ирина Касьянова, директор 
иркутской областной 
филармонии: «Я сама 
переступила порог этого 
зала 30 лет назад, будучи 
молоденькой скрипачкой, и уже 
тогда наши старые люстры были 
в плачевном состоянии. И вот, 
наконец, мы их меняем»

700 (!) цепочек с египетским хрусталем ушло 
на новые люстры для филармонии. Каждая весит 150 
килограммов и при помощи лебедки легко опускается 
в зрительный зал. А старые люстры, в которых 
почти 120 кг бронзы, уже готовы отреставрировать 
специалисты из Санкт‑Петербурга. После этого, 
возможно, раритетные светильники передадут в музей

Теперь руководство филармонии мечтает 
обновить кресла в зале, которым больше 
25 лет, — это планы на следующий год. 
А вот новые люстры зрители смогут оце-
нить уже 12 сентября на концерте в рамках 
проекта «Всероссийский виртуальный кон-
цертный зал». Официально же концертный 
сезон по традиции откроется в Междуна-
родный день музыки — 1 октября.

Наталья Федотова
Фото Мария Александрова
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Мы не исключаем, что это угнанные 
автомашины или «распилы», которые 
не имеют оснований находиться на до-
рогах общего пользования. Еще девятнад-
цать машин на данный момент находятся 
в оперативном розыске.

Проверка установила, что за рулем 
автомобиля «ВАЗ-2113» находился двад-
цатипятилетний иркутянин, известный 
в среде иркутских дрифтеров под ником 
Суетолог. Ранее он уже попадал в поле зре-
ния сотрудников полиции, поскольку из-
вестен прежде всего вызывающим поведе-
нием. Например, несколько месяцев назад 
Суетолог мешал работе сотрудников ГАИ 
в Слюдянском районе: отвлекал от рабо-
ты, задавая глупые вопросы, и снимал все 
на видео. В ночь на 4 августа этот человек 
был абсолютно трезв, а полицейских про-
воцировал осознанно и намеренно.

— Собственно, весь конфликт про-
изошел по его вине, — добавляет Юрий 
Ильенко. — В своей среде он пользуется 
определенным авторитетом, он один 
из наиболее активных лидеров, в том 
числе организатор вечеринок возле 
«ЯркоMолла».

Был установлен также молодой чело-
век, который прославился в интернете 
своими танцами на машине. Им оказался 
семнадцатилетний парень. Теперь к от-
ветственности привлекут и его родителей. 
Возраст остальных участников инцидента 
— от 20 до 30 лет.

— Случай, конечно, вопиющий, — 
отмечает Юрий Ильенко. — В данном 
случае наше общество столкнулось 
с особым цинизмом молодежи. Но хочу 
отметить: нас как сотрудников право-
охранительных органов радует тот факт, 
что пользователи соцсетей целиком 
и полностью не поддержали настрой 
и поведение участников скандала.

Оценку произошедшему уже дали ли-
деры общественного мнения. Поведение 
Суетолога и его команды осудили главный 
организатор соревнований по автоспорту 
в Иркутске Михаил Куд рявцев и основа-
тель паблика «ДТП38» в социальных се-
тях «ВКонтакте» и «Инстаграм» Альберт 
Туманов.

— Поведение участников событий счи-
таю абсолютно безрассудным, — говорит 

Альберт Туманов. — Эти молодые люди 
подставили не только себя, но и большое 
количество людей, не имеющих к этой 
конкретной ситуации никакого отноше-
ния. Я имею в виду автомотолюбителей 
из разных клубов: джиперов, дрифтеров, 
мотоциклистов и так далее. Из-за произо-
шедшего у них могут возникнуть пробле-
мы с оформлением разрешений на прове-
дение важных мероприятий.

Что же в итоге? Трое зачинщиков бес-
порядков решением суда получили по 10 
суток ареста. В отношении еще нескольких 
молодых людей составлены администра-
тивные протоколы. Группа в «Инста-
грам», которая популяризировала неза-
конные шумные тусовки на «ЯркоMолле», 
закрыта. Возле самой парковки в ближай-
шее время будут дежурить наружные на-
ряды автоинспекции и экипажи ППС.

Сотрудники полиции также надеют-
ся, что соответствующие меры примут 
владельцы ТЦ «ЯркоMолл». Например, 
установят на территории лежачих поли-
цейских, чтобы на парковке нельзя было 
дрифтовать.

Наталья Федотова
*Выражение «Баста, карапузики, кончилися 
танцы» стало широко известно после очень 
популярного советского мультфильма «Волк 
и семеро козлят». Эту фразу волк сказал 

козлятам, прежде чем их съесть

Окончание. Начало на стр. 2

«БАСТА, КАРАПУЗИКИ,  
КОНЧИЛИСЯ ТАНЦЫ!»*  

С парковки «ЯркоMолла» изгнаны дрифтеры, любители очень 
громкой музыки и плясок на автомобилях

Юрий Ильенко, инспектор по осо‑
бым поручениям отдела инфор‑
мации и общественных связей ГУ 
МВД России по Иркутской области: 
«Пока одни люди ищут легальные 
способы узаконить в Иркутске 
дрифт‑площадки как вид спорта, 
другие не согласны ждать и дей‑
ствовать на законных основаниях»

И настроение улучшилось! Участники Слата Марафона щедро заряжают 
окружающих позитивом и спортивным настроем. 11 и 12 сентября в ближайшие 
выходные состоится второй этап соревнований. Организаторы мероприятия — 
ГК «Слата» (ООО «Маяк»), оргкомитет Марафоны БАМ, администрация города 
Иркутска при поддержке правительства Иркутской области

ЭКВАТОР МАРАФОНА ПРОЙДЕН
Более 1200 человек участвовали в первой части 
Иркутского Международного Слата Марафона

Выходные 4 и 5 сентября стали «бего-
выми» для Иркутска: в городе проходил 
III Иркутский Международный Слата 
Марафон. И это была только первая 
часть: теперь марафон проходит в новом 
формате, вторая часть состоится уже 11 
и 12 сентября. Не пробегите мимо!

«В связи с ограничениями на про-
ведение массовых спортивных меро-
приятий в Иркутской области и во из-
бежание скопления участников было 
принято решение проводить марафон 
четыре дня (4, 5, 11 и 12 сентября) без 
зрителей, при этом стартовать мож-
но в течение восьми часов — с 10.00 
до 18.00. В целях безопасности участ-
ники могут бежать в любой из пред-
ложенных дней, в любое время. Кроме 
того, была отменена развлекательная 
программа», — объясняет двухэтапную 
схему проведения соревнований руко-
водитель оргкомитета, PR-директор 
Марафонов БАМ Артем Детышев.

В прошедшие выходные старт был 
реализован на всех запланированных дис-
танциях: 3, 10, 21, 42 км, а также на дет-
ской дистанции Слата Kids 500 м. Каждый 
участник на финише получил медаль фи-
нишера, а дети — и сладкий приз.

Всего для участия в III Иркутском 
Международном Слата Марафоне заре-
гистрировались 2287 участников из 15 
регионов России, из них мужчин — 
1418, женщин — 869. Дистанцию 42 км 
выбрали 87 человек, полумарафонскую 
дистанцию (21 км) — 300 человек, 
10 км — 625 человек. Самая массовая 
дистанция — Слата фан-ран на 3 км 
(1275 участников).

При этом онлайн-тайминг ТехАс 
Timing позволяет фиксировать резуль-
таты участников на основных дистан-
циях — 10, 21, 42 км — в течение всего 
времени работы стартового и финиш-
ного створов.

5 сентября была разыграна первая 
часть призового фонда мероприятия, 
который составляет более 200 000 руб-
лей, на дистанции 10 км среди мужчин 
и женщин. Первые шесть мужчин 
и женщин, пришедшие на финиш, по-
лучили грамоты, медали и денежные 
призы от организаторов и партнеров 
проекта. В следующие выходные, 11 
и 12 сентября, будет разыгран призо-
вой фонд на дистанциях 21 и 42 км.

Среди мужчин на дистанции 10 км 
победил Кирилл Парфенов из Иркутска 
с результатом 34:29, вторым финиширо-
вал Александр Шергин из Саянска (34:41), 
на третьем месте оказался иркутянин 
Дмитрий Пешков (35:14), четвертым стал 
Данил Кричко из Иркутска (36:19), пятым 
— Виталий Нелаев из деревни Карлук Ир-
кутского района (36:32), шестым — ирку-
тянин Алексей Крицков (37:00).

Среди женщин на этой дистанции ли-
дировала ангарчанка Татьяна Демешко 
из Ангарска (41:59), второй результат 
также у спортсменки из Ангарска Юлии 
Боковиковой (42:02), третьей стала пред-
ставительница Иркутска Ивита Мэй 
(42:10), четвертое место заняла Евгения 
Нестерова из Усолья-Сибирского (44:27), 
пятое место — Наталия Алферова из Ир-
кутска (45:52), шестое место — ангарчан-
ка Ольга Гайдукова (46:46).

Илья Спирин. Фото автора

ДА, АЗИАТЫ МЫ…
В Иркутске вырос спрос на репетиторов 

по китайскому, корейскому и японскому языкам

Растущая популярность азиатских шоу и музыки стала 
стимулом для интереса к изучению китайского, 
корейского и японского языков. И если раньше 

китайский изучали, потому что это перспективно, то сегодня 
многим россиянам знание языка необходимо, чтобы 
понимать слова любимых песен и смотреть популярные шоу 
без субтитров. А вместе с интересом растет и популярность 
занятий с репетиторами.

По данным «Авито Услуги», спрос 
на репетиторов по корейскому язы-
ку в Иркутске за январь–июль 2021 
по сравнению с этим же периодом про-
шлого года увеличился на 214 %. Пред-
ложений от репетиторов стало больше 
на 75 %. Средняя стоимость одного за-
нятия по корейскому в целом осталась 
на уровне прошлого года и составила 
600 рублей в час.

Многие преподаватели стараются 
идти в ногу со временем и разбирают 
грамматику на примере текстов по-

пулярных песен K-Pop, привлекая 
потенциальных учеников. Ведь такой 
большой рост спроса на репетиторов 
во многом связан с тем, что фанатов 
южнокорейской группы BTS с лета 
2021 года стало больше на несколько 
миллионов. В августе бой-бэнд про-
рвался на международный рынок с дву-
мя англоязычными синглами и на про-
тяжении девяти недель удерживал 
первую строчку в хит-параде Billboard 
Hot 100, что придало ему немалую из-
вестность за пределами родной страны. 
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ЖИТЕЛИ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ СТАЛИ РЕЖЕ 

ПИТЬ КРЕПКИЙ АЛКОГОЛЬ
Как и почему меняются предпочтения?

Спиртное в Иркутской области пьют все реже. По данным 
Росстата, в первом квартале 2021 года горячительные 
напитки в нашем регионе потребляли на 7 % меньше, чем 

в прошлом году. Примечательно, что интерес падает к водке, 
а к более дорогому и качественному алкоголю, наоборот, 
растет. Ситуацию прокомментировали коммерческий 
директор ТС «Слата» Ирина Береснева и руководитель 
направления по работе с розничными сетями Сибири 
и Дальнего Востока компании NielsenIQ Мария Гаранина.

— Как на потребление горя-
чительных напитков в При-
ангарье повлияла пандемия? 
Кафе и рестораны во время 
карантина были закрыты, 
чаще ли люди покупали алко-
голь домой?

— Да, действительно, в первую 
волну коронавируса, в апреле–мае 
2020-го, мы отметили скачок в про-
дажах спиртного. Однако затем по-
требление вновь пошло на спад. Так, 
в первом полугодии 2021-го продол-
жает угасать интерес к водке.

— На ваш взгляд, какие 
у этого могут быть причины?

— Снижение продаж водки на-
блюдается уже несколько лет в связи 
с ежегодным ростом минимальной 
розничной цены на данную катего-
рию, установленную государством.

При этом со второго квартала 
этого года мы видим устойчивый 
рост спроса на более качественный 
алкоголь. Например, в супермарке-
тах больше всего вырос в продажах 
джин. Если считать в штуках, то с ян-
варя по июнь 2021-го этот напиток 
начали выбирать на 58 % чаще, чем 
за такой же период прошлого года. 
Текила стала на 26 % быстрее рас-
ходиться с полок, виски — на 11 %, 
коньяк — на 10 %.

— Чем это объясняется?
— Расширением ассорти-

мента и предложения, а также 
с более агрессивной ценовой по-
литикой во втором квартале, уве-
личением доли промо и увеличе-
нием доли позиций, продающихся 
по EDLP-модели.

— Расскажите подробнее, 
что представляет собой 
эта модель и как она влияет 
на рынок?

— Every Day Low Price — это спо-
соб ценообразования, когда часть 
ассортимента выставляется на полках 
магазинов со специальной пометкой 
«каждый день низкая цена». Это про-
исходит за счет управления закупка-

ми в сетях. За счет того, что ритей-
леры и производители все активнее 
прибегают к такой модели, средний 
ценник на единицу товара уменьша-
ется. Это подтверждают эксперты 
аналитической компании NielsenIQ. 
В результате снижается доля промо 
на алкоголь, а это плюс и для покупа-
телей, и для индустрии в целом.

— От чего еще зависят цены 
на горячительные напитки?

— От логистики и доставки. Напри-
мер, они снижаются за счет перехода 
на прямые поставки от производителей 
и импортеров, минуя звено дистри-
бьюторов. К тому же в таком случае 
компания самостоятельно выбирает 
востребованные бренды, а не мирится 
с тем, что привезли в регион. Поэтому 
ассортимент может заметно меняться 
в соответствии с трендами.

— Кстати, об ассортимен-
те. Как думаете, какие горя-
чительные напитки могут 
выйти на первый план в бли-
жайшее время?

— Не исключено, что это будет оте-
чественное вино. Дело в том, что в июне 
прошлого года вступил в силу закон 
«О виноградарстве и виноделии». 
В нашей стране давно есть виноделы, 
изготавливающие продукцию, которая 
по качеству сопоставима с зарубежной, 
а то и превосходит ее. Но сложность 
в том, что своего винограда пока не хва-
тает. Высаженные в последние годы 
лозы станут давать достойный урожай 
лишь спустя 5–7 лет. Так что прорыв 
еще впереди. Однако отметим, что по-
купатели уже сейчас обращают больше 
внимания на российские вина по сред-
ним и премиум-ценам.

Алкоголь — это сезонная катего-
рия. С приближением IV квартала 
во всех сетях в топ продаж будет вы-
ходить игристое вино и шампанское. 
Продажи их вырастут в 3–4 раза. Уже 
сейчас торговые сети начали подго-
товку к этому периоду.

Снежана Белова

В честь дней рождения участников 
группы российские поклонники прове-
ли праздничные мероприятия в более 
чем 30 городах России.

Если корейский учат больше для 
души, то рост китайской экономики 
делает знание языка Поднебесной по-
лезным для карьеры навыком. Замет-
ный рост спроса произошел и на уроки 
репетиторов по китайскому — около 
87,5 % по сравнению с январем– 
июлем прошлого года. Спрос рождает 
предложение, поэтому и количество 
репетиторов по китайскому на «Авито 
Услугах» увеличилось на 7 % по срав-
нению с первым полугодием 2020 года. 
Средняя стоимость одного занятия так-
же составляет 600 рублей. Репетиторы 
разрабатывают под каждого ученика 
индивидуальную программу и даже 
могут устраивать занятия с носителя-

ми, чтобы теория подкреплялась еще 
и практикой.

Если ни корейский, ни китайский 
вам не по душе и вы фанат красочных 
аниме, Hello Kitty, манги и судоку — 
занятия с репетитором по японскому 
с опытом преподавания от трех лет 
и возможностью проведения онлайн-
занятий обойдется вам в 700 рублей 
в час. Цена выше по сравнению с ки-
тайским и корейским, но и японский 
на рынке труда используется все чаще. 
Большинство преподавателей на «Ави-
то» имеют опыт учебы и проживания 
в Японии, поэтому обучают не только 
языку, но и особенностям непростого 
менталитета местных жителей. За по-
следний год в России с января по июль 
количество предложений от репетито-
ров по японскому увеличилось на 50 %.

Елена Машкова. Фото twimg.com

Спрос на услуги репетиторов азиат‑
ских языков Иркутске объясняется 
не только модой на культуру, шоу, ис‑
кусство этих стран. Речь идет и об ак‑
тивным торгово‑экономическом 
сотрудничестве наших государств. 
Двусторонний бизнес процветает, 
плюс особую роль играет близость 
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Выставка «Приглашаю к добру» 
— это посвящение памяти художни-
ка, который всю свою жизнь провел 
в Иркутске и воспевал его.

— Практически все наши мест-
ные художники пишут Иркутск, 
и у каждого он свой. Но Иркутск 
Владимира Кузьмина — это наш 
общий город, узнаваемый и родной, 
— считает искусствовед, директор 
галереи Dias Диана Салацкая. — Это 
очень теплая, душевная выставка, 
которая у иркутян неизменно вы-
зывает ностальгические воспоми-
нания детства. Поэтому экспози-
цию можно считать посвящением 
не только памяти нашего замеча-
тельного художника, но и Иркутску, 
которого тоже уже нет.

Валентин Распутин писал, что 
Владимир Кузьмин обладает даром 
необычайно «светлого, доброго, 
чуткого письма», и далее, в про-
должение этих слов — «деревянная 
улица в сиянии осенней позоло-
ты, портрет ли, пейзаж ли — все 
у него в хорошем настроении, все 
улыбчиво или чуть грустно… Вот 
эта способность писать не только 
видимое, но и чувствуемое — дар 
редкий и завидный… Замечатель-
ный художник, искренний, добрый, 
постоянно приглашающий к добру, 
как к празднику».

Глядя на его картины, на ум при-
ходят слова еще одного классика — 
Булата Окуджавы: «Как он дышит, 
так и пишет, не стараясь угодить». 
Картины Владимира Кузьмина 
излучают душевное тепло, кото-
рого в жизни никогда не бывает 
много. Созданный им город никак 
не сочетается с эпитетами «совре-
менный, высокотехнологичный, 
комфортный». Всюду на кривых 
улочках снег, лужи, под окнами 
стоит старенький автомобиль, ветки 

деревьев отливают розовым, жел-
тым, зеленым. Машин на дорогах 
практически нет. Они здесь не пер-
сонажи, как и люди — отдаленно 
напоминающие святых на старин-
ных иконах — стертые лица, шапки-
нимбы над головой. Главные герои 
здесь — деревянные дома, созда-
ющие неповторимую ткань улиц, 
перекрестков, развилок. Почему-то 
очень хочется пройтись по ним — 
по Большой, Мяснорядской, зайти 
в Александровский парк, в цер-
ковь, заглянуть в заросший двор 
с покосившимися палисадниками. 
Иркутск Кузьмина — город глубо-
ко провинциальный, самобытный, 
уютный. В нем художник рос, был 
молод, познавал мир, обретал дру-
зей, становился собой…

— Характерно, что в более ран-
них работах Владимира Кузьмина 
преобладают темные цвета. Чем 
старше он становится, чем ближе 
к закату, тем светлее его картины, 
— отметила Диана Салацкая.

Это тоже свойство настоящего та-
ланта — становиться с возрастом до-
брее, пристальнее вглядываться в тот 
свет, который исходит из детских вос-
поминаний, наблюдать сегодняшний 
день без раздражения и осуждения. 
На картинах художника многоэтаж-
ный Иркутск едва заметен за спина-
ми старинных деревянных домов. 
Но даже этот новый, неведомый и чу-
жой ему город ярок и улыбчив.

Кроме иркутских пейзажей, 
на выставке представлены натюр-
морты и портреты. Вот здесь как 
раз просматривается грусть. Люди 
на картинах неулыбчивы, черты 
прописаны подчеркнуто грубова-
то, цвета приглушены. Такова она 
и есть — сибирская порода. Ее надо 
прочувствовать, понять, может, 
тогда она и откроется. Вот и Вла-
димир Кузьмин таков: и на авто-
портрете, вошедшем в экспозицию, 
и в творчестве.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова, с сайта 

«Википедия»

Заслуженный художник России Владимир Кузьмин (1935–2021) родился и 
вырос в Иркутске. Учился в Иркутском художественном училище у таких 
мастеров, как Алексей Жибинов, Аркадий Вычугжанин, Александр Крылов.
В 1967 году вступил в Союз художников России. Кроме пейзажей старого 
Иркутска, известен картинами военной тематики «Похороны партизан», 
«Комбед», «Проводы. 1941 г.». Работы художника были представлены 
на многих республиканских и международных выставках в Германии, 
Монголии, Финляндии, Китае и других стран. Его картины хранятся в музеях 
и галереях России, Франции, Болгарии, США

КУЛЬТПОХОД

ДАР РЕДКИЙ И ЗАВИДНЫЙ
Иркутск художника Владимира Кузьмина 

на выставке в галерее Dias

Картины иркутского 
художника Владимира 
Кузьмина представлены 

на выставке «Приглашаю к добру», 
которая будет работать в галерее 
Dias до 3 октября. На большинстве 
представленных полотен изображен 
Иркутск. Город, который создавал 
живописец, необычайно светлый. 
В нем хочется жить, неторопливо 
ходить по улицам, смотреть в небо, 
заполненное синевой, искать его 
отражение в огромных весенних 
лужах и улыбаться. Чувствовать 
в окружающем мире добро и через 
свое творчество приглашать к нему 
людей — редкий талант. Владимир 
Кузьмин обладал им в полной мере.

Владимир Кузьмин, «Вечерний Иркутск». Холст, масло, 2007 год

Владимир Кузьмин, «Александровский парк». Холст, масло, 2003 год

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА 
«ПРАВОБЕРЕЖКЕ»
В Музее истории Иркутска 

открылась выставка, 
посвященная 25-летию 

со дня образования 
Правобережного округа
Правобережный округ Иркутска как 

территориальная единица образован 
в 1996 году в результате слияния Ки-
ровского и Куйбышевского районов. 
Кировский район — исторический и со-
временный центр города, в котором 
размещаются почти все администра-
тивные учреждения, театры, музеи, 
библиотеки, памятники архитектуры. 
Куйбышевский район — наиболее ста-
рая промышленная часть города, полу-
чившая название Рабочего предместья. 
Поэтому, празднуя 25 лет образования 
округа, мы не забываем, что он на са-
мом деле ровесник Иркутска. Именно 
об этом на открытии выставки говори-
ла заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Правобереж-
ным округом Татьяна Эдельман.

Татьяна Николаевна поздравила 
всех, кто собрался на презентации 
информационного буклета об округе 
и путеводителя «25 музеев Правобе-
режного округа», с юбилеем:

— В этом году Правобережному 
округу исполняется 25 лет. Но факти-
чески Правобережный округ — ровес-
ник Иркутска, потому что здесь появи-
лись первые строения, первые храмы. 
Тема исторического наследия для 
Правобережного округа — одна из са-
мых актуальных. Зная свое прошлое, 
свои корни, опираясь на лучший опыт, 
вдохновляясь примером прославлен-
ных горожан, можно смело и уверенно 
идти вперед. Убеждена, что выстав-
ка и буклет будут познавательными 
для всех иркутян, а также интересны 
и полезны для профессионального со-
общества: историков, педагогов, гидов. 
Конечно, буклет и выставку должны 
увидеть школьники и студенты, — от-
метила Татьяна Эдельман.

В торжественном открытии экспо-
зиции приняли участие председатели 
ТОС, политологи, историки, публици-
сты, общественные деятели, сотруд-
ники музеев Правобережного округа 
и центральной библиотечной системы, 
представители общественных органи-
заций: Женсовета, Совета ветеранов, 
обществ инвалидов.

На выставке представлены книги, 
фотографии, макеты, спортивные на-
грады. Экспонаты связаны как с куль-
турной, так и с промышленной жизнью 
Правобережного округа. Например, 
альбом и продукция чаеразвесочной 
фабрики, а также слюда, которую про-
изводили на заводе тяжелого машино-
строения им. В.В. Куйбышева.

Елена Мешкова
Фото Александра Новикова

Отличное настроение в дни празд‑
нования 25‑летия Правобережно‑
го округа Иркутска! Заместитель 
мэра — председатель комитета 
по управлению Правобережным 
округом Татьяна Эдельман вручила 
директору Музея истории Иркутска 
Сергею Дубровину благодарствен‑
ное письмо (и торт!): 25 лет в этом 
году исполняется и нашему музею 
имени Сибирякова
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
 � 10–17 сентября

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города». (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи». (3+) 
По заявкам.
Выставки:
— 100 лет установления российско-монгольских дипло-
матических отношений, 25 лет установления побратим-
ских связей между Иркутском и Улан-Батором; (6+)
— 90 лет курорту «Ангара»; (6+)
— «Иркутск — город трудовой доблести»; (6+)
— «25 лет Правобережному округу». (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 16а, 
тел. для справок: 710-161, 710-422. Выходной 
день среда.

Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля

Выставки:
 — Постоянно действующая экспозиция — «Мастерская 
В.С. Рогаля»; (6+)
— «Панорамные снимки Л.Л. Горелика»; (6+)
— «Ступени творчества». Выставка дипломных работ 
выпускников художественного училища им. И.Л. Копы-
лова по специальности «Живопись»; (6+)
— «Космизм байкальского язычества», посвященная 
25-летию ОГБУК «Усть-Ордынского Национального 
центра художественных народных промыслов». (6+)

 � 18 сентября
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах. Стои-
мость занятия 200 руб., продолжительность 40 минут. 
15.00, по заявкам. (6+)

 � 19 сентября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». 13.00, 
по заявкам. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200-365. 

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (изготовление народной куклы, резьба 
по дереву, ткачество, лепка). По заявкам. (3+) 
Адрес: г. Иркутск. ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. для справок 204-494.

Солдаты Отечества
Лекционно-игровая программа «Уроки мужества», 
костюмированные экскурсии (по заявкам), выездные 
интерактивные лекции об истории оружия, мастер-
класс по сборке-разборке стрелкового оружия. (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в вой-
нах ХIХ — начала ХХ вв.», «Иркутяне на фронте и в 
тылу» (о Великой Отечественной войне), «29-я дивизия 
РВСН». (6+)
Выставки: 
— «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов»; 
(6+)
— «Иркутяне на Афганской войне»; (6+)
— «Кавказ в огне»; (6+);
— «Спасая жизнь — даря надежду»: иркутские госпита-
ли в годы ВОВ. (6+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX вв.»; «Музей чая». (6+)
Выставки: 
— «Столовые принадлежности (конец XIX – начало ХХ 
вв.)»; (6+)
— «Проживание проездом: гостиничное дело и трактир-
ный промысел в Иркутске (1860-е — 1919 гг.)»; (6+)
— «Одежка без застежки: конфетные обертки (конец 
XIX – начало ХХ вв.)»; (6+)
— «Детские игрушки (конец XIX— начала ХХ вв.)» (3+);
— «История одного экспоната. Коронационный стакан, 
1896 г.»; (6+)
— «История Ангарского керамического завода»; (6+)
— «Духи, румяна и помада — каждой женщине усла-
да! Косметика в г. Иркутске первой половины 1990-х 
годов». (6+) 
Адрес: г. Иркутск. ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204-884.

Областной художественный музей 
имени В.П. Сукачева

 � 15 сентября
Выставка декоративно-прикладного искусства, живо-
писи и графики «Вселенная предков». К 25-летию Усть-
Ордынского Национального центра художественных на-
родных промыслов и 60-летию Анжелики Алсаткиной. (6+) 
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 23. Тел. для 
справок 33-43-89.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 10 сентября – 15 октября
Выставка «Байкал на берег волны катит» творческого 
объединения самодеятельных художников «Бабр». (12+)

 � 13, 14, 15, 16, 17 сентября
11.00 библиотека приглашает первоклассников на 
театрализованное представление «Посвящение в перво-
классники». (6+) По предварительной записи.

 � 17 сентября
В 10.30 состоится час доброго чтения «Волшебный сад 
Любови Воронковой» (6+) для детей 7–9 лет к 115-ле-
тию писательницы советского времени, на добрых про-
изведениях которой воспитано не одно поколение.
Адрес: г. Иркутск, мкр-н Университетский, 70, 
тел. для справок 36-95-66.

ТЕАТРЫ

Иркутский музыкальный театр имени 
Н.М. Загурского

 � 12 сентября
Сатирическая комедия «Светлое будущее» по пьесе 
Валентина Катаева «Дорога цветов». Начало 18:00. 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29.  
Тел. (3952) 34-21-31.

КОНЦЕРТЫ

Органный  
зал Иркутской 
областной 
филармонии

 � 15 сентября
Эхо любви (12+)
Концерт, посвящен-
ный 85-летию со 
дня рождения Анны 
Герман. 

Адрес: Иркутск, 
ул. Сухэ-Батора, 1.  
Тел. (3952)  
50-01-21.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

 � 12 сентября
Библиотека № 7 (ул. Днепровская, 2; тел. 63-12-08) 
проводит краеведческие чтения «Тебе, Байкал, я по-
свящаю!». (10+)
Начало в 12.00.

 � 14 сентября
К 360-летию нашего города детская библиотека 
им. А.С. Пушкина (ул. Франк-Каменецкого, 32; тел. 
20-98-29) представляет книгу российского и советского 
общественного деятеля, писательницы, ветерана комсо-
мольского движения Иркутска, почетного гражданина 
Иркутска Лидии Ивановны Тамм «Записки иркутянки». 
(14+)

 � 15 сентября
Центральная детская библиотека  
им. Ю.С. Самсонова (бульвар Постышева, 35;  
тел. 22-99-62) к 30-летию основания иркутского журна-
ла для детей «Сибирячок» приглашает принять участие 
в интерактивной игре для подростков «Читаем с Сиби-
рячком». (12+)

 � 16 сентября
Детская библиотека № 31 «Алые паруса» (ул. 
Баумана, 199; тел. 50-24-70) организует для юных 
читателей и их родителей увлекательное краеведческое 
семейное путешествие «От истории семьи к истории 
города». (9+)
Начало в 14.00.

 � 19 сентября
Библиотека № 10 на своих страничках «ВКонтакте» 
(https://vk.com/club91851931) и «Фейсбук» (https://
www.facebook.com/groups/171689806513885) разместит 
информацию о самом читаемом советском писателе 
второй половины XX века, чьи произведения разобраны 
на цитаты и ушли в народ, — Сергее Довлатове. (18+)
12.00.

XX Байкальский международный 
кинофестиваль «Человек и Природа»

 � 11 сентября

К/т «Звездный»
10.00 Грибная страна. Россия, 2020, реж. Дмитрий 
Тихомиров. (12+)
11.10 Грецкий орех. Иран, 2020, реж. Мохаммад Хоссейн 
Махдавян. (18+)
13.30 Спитак. Тридцать лет одиночества. Россия, 2020, 
реж. Светлана Стасенко, оператор Ирина Уральская. 
(12+)
14.00 Последний вздох. Иран, 2021, реж. Фараз Фадаян. 
(12+)
15.20 Нулевая отметка. Россия, 2020, реж. Юлия Быв-
шева. (16+)
16.50 По тонкому льду. Германия, Россия, 2020, реж. 
Генри Марио Микс. (12+)
19.00 Костяная клетка. Канада, 2020, реж. Тейлор Ол-
сон. (18+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 
102/1.

Иркутский областной кинофонд
10.00 Краткое пособие по воспитанию тюленей. Россия, 
реж. Владимир Марин. (6+)
11.40 Робот, я люблю тебя? Россия, 2021, реж. Юлия 
Киселева. (16+)
15.00 Грибная страна. Россия, 2020, реж. Дмитрий 
Тихомиров. (12+)
16.40 Русский путь. Россия, 2021, реж. Татьяна Соболе-
ва. (16+)
18.20 Остров Буромского. Россия, 2020, реж. Ольга 
Стефанова. (12+)
Адрес: г. Иркутск. ул. Мухиной, 2а.

 � 12 сентября

Иркутский областной кинофонд
12.30 Спецпоказ фильма «Царь-птица». Россия, 2018, 
реж. Эдуард Новиков. (12+)
15.00 «Влияние кинематографа на жизнь общества». 
Творческая встреча с председателем жюри, режиссером 
Сергеем Дебижевым. (12+)
Адрес: г. Иркутск. ул. Мухиной, 2а.

К/т «Звездный»
18.30 Закрытие XX Байкальского международно-
го кинофестиваля «Человек и Природа» имени 
В.Г.Распутина. (12+)
Адрес: г. Иркутск. ул Декабрьских Событий, 
102/1.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (10–17 сентября)

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

Охранники 4-6 разряда требуются. Помощь  
в лицензировании. Объекты: Иркутск, Байкал.  
Тел. 8 (902) 171-61-27.

КУПЛЮ
Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, 
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкаль-
ский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 
предм. Рабочее и прилегающие районы, за на-
личный расчет, куплю. Т. 8 (964) 358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  Т. 58-50-94,  
8 (964) 358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26‑12‑36
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